

СОДЕРЖАНИЕ

ПАЛЕОЭКОЛОГИЯ. КАМЕННЫЙ ВЕК

Деревянко А.П. Расселение <i>Homo sapiens denisovan</i> на территории Таджикистана	3
Марченко Д.В., Самандросова А.С., Клементьев А.М., Рыбин Е.П., Базаргур Д., Цэрэндагва Я., Гунчин-сурэн Б., Олсен Дж.У., Хаценович А.М. Хищные птицы как агенты тафоценоза остатков мелких млекопитающих плейстоцена в пещере Цагаан-Агуй, Монголия	29
Харевич В.М., Харевич А.В., Маркин С.В., Колобова К.А. Новый методический подход к изучению целостности цикла расщепления на примере материалов Чагырской пещеры (Северо-Западный Алтай)	39
Колобова К.А., Тюгашев И.Е., Харевич А.В., Харевич В.М., Колясникова А.С., Селецкий М.В., Чистяков П.В., Маркин С.В., Деревянко А.П. Индустрия слоя 3 пещеры Окладникова в контексте сибирячихинских комплексов Горного Алтая	50
Вишне夫斯基 А.В., Белоусова Н.Е., Федорченко А.Ю., Михиенко В.А., Козликин М.Б., Шуньков М.В. Каменное сырье и его источники в верхнем палеолите Алтая через призму бифасиальных технологий	59
Разгильдеева И.И., Акимова Е.В., Барков А.В., Демонтерова Е.И., Клементьев А.М. Стоянка Афонтова Гора IV (Овражная): анализ комплекса с «охрой» в структуре палеолитического слоя	75
Чикишева Т.А., Кишкурно М.С., Марченко Ж.В., Гришин А.Е. Человек из неолитического захоронения могильника Крохалёвка-5 (Верхнее Приобье): антропологические особенности и происхождение	85
Окладников А.П., Медведев В.Е. Исследование неолитического памятника Под Липами в Приморье (1976 год)	98

ЭПОХА ПАЛЕОМЕТАЛЛА

Богданов Е.С. Глиняно-гипсовые «маски» из кургана-склепа Скальная-5 (Хакасия)	106
Балков Е.В., Карин Ю.Г., Позднякова О.А., Шапаренко И.О., Марченко Ж.В., Гришин А.Е., Фадеев Д.И. Первые результаты комплексных дистанционных исследований «курганов с “усами”» (по материалам археологических памятников Северной Кулунды)	117
Скобелев С.Г., Васильев Д.Д., Бутанасев В.Я. Старомонгольская надпись у Второго (Малого) Сульфатского озера на севере Хакасии как свидетельство межкультурных контактов в регионе в Средневековье и Новое время	125

ЭТНОГРАФИЯ

Фурсова Е.Ф. Мир рязанских переселенцев пореформенного периода: к вопросу о методах исследования миграций и локальной адаптации переселенцев на Алтае	131
Курбанова З.И., Октябрьская И.В., Сураганова З.К. Текстиль как товар и символ. Ритуальный дарообмен у каракалпаков и его центральноазиатские параллели	141

ПЕРСОНАЛИИ

Сияющая звезда академика Чэня. К 60-летию юбилею академика Чэнь Синцзяна	152
---------------------------------------------------------------------------------	-----

СПИСОК СОКРАЩЕНИЙ	154
--------------------------	-----

СВЕДЕНИЯ ОБ АВТОРАХ	155
----------------------------	-----

СПИСОК СТАТЕЙ, ОПУБЛИКОВАННЫХ В ЖУРНАЛЕ В 2024 ГОДУ	158
------------------------------------------------------------	-----

CONTENTS

PALEOENVIRONMENT. THE STONE AGE

A.P. Derevianko. The Peopling of Tajikistan by <i>Homo sapiens denisovan</i>	3
D.V. Marchenko, A.S. Samandrosova, A.M. Klementiev, E.P. Rybin, D. Bazargur, Y. Tserendagva, B. Gunchinsuren, J.W. Olsen, and A.M. Khatsenovich. Raptorial Birds as Taphonomic Agents for Small Mammal Remains in Pleistocene Deposits at Tsagaan Agui Cave, Mongolia	29
V.M. Kharevich, A.V. Kharevich, S.V. Markin, and K.A. Kolobova. A New Approach to the Study of Flaking Sequence Integrity Based on the Chagyrskaya Cave Assemblage, Northwestern Altai	39
K.A. Kolobova, I.E. Tyugashev, A.V. Kharevich, V.M. Kharevich, A.S. Koliashnikova, M.V. Seletsky, P.V. Chistyakov, S.V. Markin, and A.P. Derevianko. Industry of Okladnikov Cave Layer 3 in the Context of the Sibiryachikha Complexes of the Altai Mountains	50
A.V. Vishnevsky, N.E. Belousova, A.Y. Fedorchenko, V.A. Mikhienko, M.B. Kozlikin, and M.V. Shunkov. Rocks and Their Sources in the Upper Paleolithic of the Altai: Relevance to Bifacial Technologies	59
I.I. Razgildeeva, E.V. Akimova, A.V. Barkov, E.I. Demonterova, and A.M. Klementiev. The Afontova Gora IV (Ovrazhnaya) Site: An Analysis of a Complex with “Ocher” in the Structure of the Paleolithic Layer	75
T.A. Chikisheva, M.S. Kishkurno, Z.V. Marchenko, and A.E. Grishin. Human Remains from a Neolithic Burial at Krokholevka-5 on the Upper Ob: Physical Type and Origin	85
A.P. Okladnikov and V.E. Medvedev. Excavations of a Neolithic Dwelling at Pod Lipami, Primorye, in 1976	98

THE METAL AGES AND MEDIEVAL PERIOD

E.S. Bogdanov. Clay-Plaster “Masks” from Mound-Vault Skalnaya 5, Khakassia	106
E.V. Balkov, Y.G. Karin, O.A. Pozdnyakova, I.O. Shaparenko, Z.V. Marchenko, A.E. Grishin, and D.I. Fadeev. The First Results of Remote Sensing Studies of Mounds with “Mustaches” in Northern Kulunda, Southwestern Siberia	117
S.G. Skobelev, D.D. Vasiliev, and V.Y. Butanaev. An Old Mongolian Inscription near the Second (Small) Sulfate Lake in Northern Khakassia as Evidence of Cultural Contacts in the Region in the Middle Ages and Early Modern Age	125

ETHNOLOGY

E.F. Fursova. The World of Migrants from Ryazan in the Post-Reform Period: Methods of Studying Migration and Local Adaptation in the Altai	131
Z.I. Kurbanova, I.V. Oktyabrskaya, and Z.K. Suraganova. Textiles as Product and Symbol. Ritual Gift Exchange Among the Karakalpaks and its Central Asian Parallels	141

PERSONALIA

The Shining Star of Academician Chen. To the 60th Anniversary of Academician Chen Xingcan	152
--------------------------------------------------------------------------------------------------	-----

ABBREVIATIONS	154
---------------	-----

CONTRIBUTORS	155
--------------	-----

PAPERS PUBLISHED IN <i>ARCHAEOLOGY, ETHNOLOGY & ANTHROPOLOGY OF EURASIA</i> IN 2024	158
-----------------------------------------------------------------------------------------	-----